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主要讀經及其他應用經文: 路加福音 13:6-9 
 

1.路加福音 13:6-9  v6 於是用比喻說:一個人有一棵無花果樹栽在葡萄園裡.他來到樹前找果子,卻找不
著.v7就對管園的說:看哪,我這三年來到這無花果樹前找果子,竟找不著.把他砍了罷,

何必白佔地土呢!v8管園的說:主阿,今年且留著,等我周圍掘開土,加上糞;v9以後若
結果子便罷,不然再把他砍了.       

 

2.路加福音 13:1-5正當那時,有人將彼拉多使加利利人的血攙雜在他們祭物中的事告訴耶穌.耶穌說:你
們以為這些加利利人比眾加利利人更有罪,所以受這害麼?我告訴你們,不是的!你們
若不悔改,都要如此滅亡!從前西羅亞樓倒塌了,壓死十八個人;你們以為那些人比一切
住在耶路撒冷的人更有罪麼?我告訴你們,不是的!你們若不悔改,都要如此滅亡!   

 

3.路加福音 20:16他要來除滅這些園戶,將葡萄園轉給別人.聽見的人說:這是萬不可的! 
 

4.使徒行傳 13:46於是保羅和巴拿巴放膽說:神的道本應先傳給你們;只因你們棄絕這道,斷定自己不配
得永生,我們就轉向外邦人. 

 

5.何西阿書 9:10a我發現以色列,如在曠野的葡萄;我看見你們的祖先,如春季無花果樹上初熟的果子. 
 

6.路加福音 3:9現在斧子已經放在樹根上,凡不結好果子的樹就砍下來,丟在火裏. 
 

7.路加福音 13:34-35耶路撒冷阿!耶路撒冷阿!你常殺害先知,又用石頭打死那奉差遣到你這裡來的人.我
多次願意聚集你的兒女,好像母雞把小雞聚集在翅膀底下,只是你們不願意.看哪,你
們的家成為荒場留給你們.我告訴你們,從今以後你們不得再見我,直等到你們說:奉
主名來的是應當稱頌的. 

 

8.路加福音 19:41-44耶穌快到耶路撒冷,看見城,就為他哀哭,說:巴不得你在這日子知道關係你平安的事;

無奈這事現在是隱藏的,叫你的眼看不出來.因為日子將到,你的仇敵必築起土壘,周
圍環繞你,四面困住你,並要掃滅你和你裡頭的兒女,連一塊石頭也不留在石頭上,因
你不知道眷顧你的時候. 

 

9.尼西米記 9:17他們不肯順從,也不記念你在他們中間所行的奇事,竟硬着頸項,居心悖逆,自立領袖,要回
埃及他們為奴之地.但你是樂意饒恕人,有恩惠,有憐憫,不輕易發怒,有豐盛慈愛的 神,

並沒有丟棄他們. 
 

10.耶利米書 44:22耶和華因你們所行的惡、所做可憎的事,不能再容忍,所以使你們的地荒涼,受驚駭詛
咒,無人居住,正如今日一樣. 

 

11.羅馬書 2:4還是你藐視他豐富的恩慈、寬容、忍耐,不知道他的恩慈是領你悔改嗎? 
 

12.申命記 30:19-20我今日呼天喚地向你作見證:我已經將生與死,祝福與詛咒,擺在你面前.所以你要揀
選生命,好使你和你的後裔都得存活.要愛耶和華你的 神,聽從他的話,緊緊跟隨他,

因為他是你的生命,必使你的日子得以長久,可以在耶和華向你列祖亞伯拉罕、以
撒、雅各起誓要給他們的地上居住. 

 

13.彼得後書 3:8-12親愛的,有一件事你們不可忘記,就是:主看一日如千年,千年如一日.主沒有遲延他的
應許,就如有人以為他是遲延,其實他是寬容你們,不願一人沉淪,而是人人都來悔改.但
主的日子要像賊一樣來到;那日,天必在轟然一聲中消失,天體都要被烈火熔化,地和地
上的萬物都要燒盡.既然這一切都要如此消失,你們處世為人必須聖潔敬虔,等候並催
促 神的日子來到.因為在那日,天要被火燒而消滅,天體都要被烈火熔化. 

 

講道題目: 不結果子,時日無多 

講道牧者: 王天健牧師 
 

前言: 
 

多年前和家人與教會弟兄姊妹一起去採藍莓.大家都非常興奮,攜家帶眷,男女老少帶著籃子一棵樹一棵
樹的去摘藍莓.採的時候都挑的是成熟的大顆的,只要是對的季節和時機,幾乎可以看到樹上結了滿滿的
碩大的藍莓.甚至當場摘下來就可以品嘗幾顆,真的很好吃.如果走到一棵樹上面前,沒有甚麼果子,或是果
子都很小顆,自然就會走到別的樹旁邊了.採莓採果的過程是令人感到愉快的,但是在耶穌的口中卻成為
一個警告!可惜!可悲!可怕! 
 



背景: 
 

路加福音 13:1-5(經文二),通常在果園裏會種植各式的果樹,所以葡萄園裏有無花果樹並不奇怪.無花果樹

到底是指以色列還是只是耶路撒冷城呢?路加福音 13:6-9(經文一),也是在說耶路撒冷城嗎?還是耶路撒

冷城代表著整個以色列呢?有三處經文可以幫助我們解釋這個比喻.首先是耶穌給的一個比喻:路加福音

20:16(經文三),作者路加寫的另一封書信《使徒行傳》,使徒行傳 13:46(經文四),第三個經文何西阿書

9:10a(經文五).《使徒行傳》13 章的經文落實了耶穌在《路加福音》20章的預言比喻.我們可以研判對

路加來説,耶路撒冷其實就代表整個以色列,而不單單只是一個城市.《何西阿書》也清楚的解釋葡萄園和

無花果樹其實就是在比喻以色列. 
 

一、悔改 

 

路加福音 13:1-5(經文二),强調的是悔改的重要性;路加福音 13:6-9(經文一)則是提醒機會不會存到永遠!

今天的題目想叫“不結果子,時日無多”,看起來好像很消極、負面.其實這段經文在傳遞的一個審判就要

臨到,大難臨頭還不悔改凄涼可悲的光景!路加福音 13:7(經文一)的「三年」不是指耶穌在世上傳道的三

年,因爲路加從來沒有提過耶穌的在世事奉有三年的時間.「三年」意味著有足夠悔改、回心轉意的時間.

「主啊,今年且留着」指的是恩典的時機要延長了,但是有限.在樹的「周圍掘開土」隱喻是把土鬆開好讓

水可以更容易流到樹根.假如無花果樹沒有結果子,就會被砍下.這個比喻表達的是以色列在經歷 神的審

判前最後悔改的機會. 
 

原文强烈暗示無花果最後仍然不會結果子,神的審判要臨到以色列.所以我們千萬不要假定 神的忍耐會

沒有盡頭!「砍」的這個動作,在路加福音 3:9(經文六),意味著 神的永恆審判.這裏再次强調最後審判前

悔改的必要!就算路加福音 13:1-5(經文二)講到被當權者處死、或者災難性死亡不一定代表 神的審判,

但是假如人的生命沒有悔改不結果子,那麽審判是必然的、是遲早的事.從另一個角度來看,神卻很有耐性

的等候果子的出現,並且給人各樣的機會可以悔改.縱然如此,路加福音 13:8-9(經文一)警告提醒:人不可

以心存僥幸,把審判日留到生命的最後關頭才去思考面對,以爲那一天永遠不會到來,或者時間還早呢. 
 

路加福音 13:34-35(經文七),路加福音 19:41-44(經文八).耶穌强烈暗示審判的情景在 39年後,公元 70年

應驗了.羅馬帝國爲了要鎮壓猶太人的反抗動亂,進攻耶路撒冷,圍城了將近五個月.期間城中的居民彈盡

糧絕,甚至有母親殺死自己的孩子來充飢的記載.最後城破,聖殿被毀,除了戰死、被處死的猶太人以外,還

有將近十萬人成了奴隸,被變賣到羅馬帝國的各處. 
 

二、恩典 
 

神的恩典可以從祂的耐心和憐憫看到.耶穌用比喻擺設了一個葡萄園裏卻有無花果樹的場景,因爲是在

葡萄園裏,可以説這個是肥沃好土的園地.主人已經等果子等了三年,意味著這棵樹長的蠻結實的.三年不

結果子其實聽起來蠻嚴重的,最可能就是這棵樹不會再結果子.所以主人本來已經吩咐要把它砍下,因爲

不但沒結果子,還白占土地,白白吸取了其他果樹需要的養分和水,阻礙了其它可以開花結果的果樹的耕

種與成長.園丁說也許再一年的掘土,和添加新的肥料會產生作用.請注意「以後若結果子便罷」,這個若

結果子在原文裏其實是一個不大可能,不被看好的意思.然而,就算不太可能會結果子,園丁還是要掘土加

肥料.通常無花果樹是不需要肥料的.所以園丁的這個提議,代表的是用一切的方法,給這棵果樹最後結果

子的機會.其實,園丁也明白,假如連這最後搶救的措施都無效,那就是山窮水盡、覆水難收的境界了. 
 

有一個小細節很有意思:就是連到了那樣的關頭,園丁都沒有說:「我把它砍了」,只説「不然再把它砍了」,

意思就是這個細心照料果園的園丁,不主動參與或者建議砍伐果樹的工作.我們可以看到,就算到了盡頭,

神還是滿有憐憫.就算當下 神沒有立即審判處罰人的罪和惡,不代表 神認同罪人的行爲.同時,就算 神

審判罪的時刻,也不意味 神沒有恩典與憐憫.尼希米記 9:17(經文九),恩惠和憐憫的體現就是 神不輕易

發怒,神沒有丟棄悖逆的以色列人,神還是給他們悔改的時間,差派先知甚至 神的獨生愛子降世為人,卻

沒有果效.耶利米書 44:22(經文十),「不能再容忍」表示 神已經忍耐了一段時間了!神沒有立即審判以色

列人的罪惡,因爲 神有恩典與憐憫,希望祂的百姓悔改回轉.好像一個父親希望越大越懂事,在家中聽過

教誨的孩子,犯錯後會在被責駡前就道歉認錯,改過向善.羅馬書 2:4(經文十一),神恩慈忍耐的目的就是要

領人悔改,神不馬上降災審判罪惡,就是要使罪人回轉認罪.所以,路加福音 13:8-9(經文一)的警告和勸誡

與申命記 30:19-20(經文十二)的生死禍福的選擇極爲類似. 
 

三、 反思 
 

1.無花果樹不但指的是將近兩千年前的以色列,也是對現在的罪人的警告. 
 



以色列和耶路撒冷在公元 70 年被踏平攻破.《聖經》對世人有類似的警告.彼得後書 3:8-12(經文十三),

我們活著的人真的不知道哪一天、哪一刻會是在世的最後盡頭?沒有人能預知生死;也沒有人能逃避死

亡.我們的身體都在邁向衰亡的地步,做再多的運動,吃再多的保健品和補身體的東西,都無法使我們脫

離人人必有一死的命運.感謝主,基督徒不懼怕死亡,因爲我們知道死後還有永生.但是不信主的人卻沒

有永生的盼望.《聖經》提醒我們,每個人到最後都要面對 神的審判,而且 神的審判從祂的家教會開始.

除非你信靠耶穌,因信稱義,否則,你的結局就是永遠的火湖、永恆的刑罰、以及永遠與 神隔絕.到那時

再哭再哀求就沒有悔改的機會了!所以趁現在還能悔改時,趁現在我們還會良心發現的時候,不要消滅

聖靈,不要推遲,把握 神給你的恩典,回轉歸向天父.不要再墮落、不要再活在罪中、不要再縱容罪在我

們裡面腐蝕我們的生命,導致我們這棵樹不能開花結果. 
 

2.基督徒要趁著還有時間與機會的時候,讓我們努力傳福音,領人歸主. 
 

在過去 4、5年的時間,有病毒、有接二連三的戰爭、有各樣愈來愈嚴重的天災和飢荒…很多的問題就

在世界各地、我們生活周遭發生,無一人能倖免.《聖經》提醒我們,這些都是耶穌基督要再來的前兆.

我們不要再心存僥信,讓我們積極的往普天下去,自己去不了,就派「錢」去,為萬國萬民的得救禱告,求 

神差派興起祂的工人、宣教士、弟兄姐妹願意做報喜信的福音使者.讓我們從我們的鄰舍和城市開始,

以基督捨己的愛來愛我們的城市;把人最需要的福音,耶穌基督傳給他們.同時,也要瞭解鄰舍和城市的

生活實際需要,盡我們所能的幫助他們.我們雖然力量微小,不可能照顧到每一個人、每一個需要,但是,

我們的確可以做得更多、更好.求 神給我們智慧和能力,一步步的去認識瞭解鄰舍和城市的需要,評估

我們可以做些什麽,用實際的行動把耶穌的愛傳揚,使人來到教會認識基督,一起委身成爲主的門徒. 
 

 趁著 神的斧子沒有砍下來之前,快快悔改並且傳 神的福音.弟兄姊妹:你願意嗎?準備好了嗎? 


